

Frist den Krieg zu erklären, in der vollen Kenntnis, daß dieser Krieg, dessen Spieleinsatz die Kontrolle des Balkans war, nicht lokalisiert werden könnte und beinahe sicher einen allgemeinen Krieg bedeute. Um diesen allgemeinen Krieg doppelt sicher zu machen, wiesen sie jeden Versuch der Schlichtung und der Aussprache zurück, bis es zu spät war und der Weltkrieg, zu dessen Herbeiführung sie sich verschworen hatten und für den allein sie unter den Nationen vollständig gerüstet und vorbereitet waren, unvermeidlich wurde.“

Klar und deutlich wird in diesen Worten ausgesprochen, was der Vertrag von Versailles unter dem Begriff der Schuld am Kriege verstanden wissen will. Die Herrscher Deutschlands und Preußens und ihre Regierungen werden des größten Verbrechens der Weltgeschichte beschuldigt, und das ganze deutsche Volk wird, weil es diese Herrscher und Regierungen ertrug, der Mitschuld an diesem Verbrechen bezichtigt. Es soll als das verachtungswürdigste Volk der Erde gekennzeichnet werden, damit das ihm aufgezwungene Joch dieses Vertrages als ein gerechtes Strafgericht erscheint. Dadurch, daß bei der Erörterung der Schuldfrage auch von vielen Verteidigern Deutschlands der in diesen Worten ganz unzweideutig gekennzeichnete Begriff der dolosen verbrecherischen Schuld nicht streng von dem Begriff der Schuld als einer fehlerhaften Politik geschieden worden ist, ist der Streit über die Schuld am Kriege kompliziert und verwirrt worden. So wichtig auch für eine Darstellung der Ursachen des Weltkrieges die Erörterung der Fehler